
оФ И Ц И А Л Ь Н О  с в о е  
40-летие средняя школа 
№1 отметила 11 октяб

ря, но на сайт школы продолжа
ют и продолжают поступать по
здравления.

“ Ш кола, с юбилеем - 40 лет! 
Мы все, а нас было 5 человек (де
тей), учились в нашей любимой 
школе №1. Пришли получать зна
ния, а теперь их отдаем. Я очень 
рада, что школа №1 всегда пер
вая! Поздравляю всех наших учите
лей с этим незабываемым праздни
ком, здоровья вам, сил и всего 
самого наилучшего! Мария Гердт- 
Котоман” .

“ С днем рождения, коллеги! И 
хоть я не была членом вашего кол
лектива, но со школой №1 у меня 
связаны  тол ько  самые теплые 
воспоминания. 4 года проучился 
в ней мой сын у замечательного, 
настоящего УЧИТЕЛЯ - Клавдии 
Ивановны С енновской. Низкий 
Вам поклон, дорогая наша первая 
учительница! Д оброго здоровья 
Вам и всему коллективу, поболь
ше радостных минут в жизни. С 
днем рождения, школа!!! Валенти
на Фрик (Добудько)” .

“ Я тоже присоединяюсь к по
здравлениям, посвященным боль
шому событию, - 40-летию люби
мой школы! Я пошла в школу, ког
да ей был всего годик, проучилась 
в ней все 10 лет, и это были неза
бываемые чудесные годы с самы
ми прекрасными и лучшими пре
подавателями!!! Ж елаю  вашему 
коллективу успехов в нелегком,но 
благородном и достойном труде! 
МеІІі 2 ісһ іег” .

“ С ю б и л е е м !’’ , “ П о м н ю !!!” , 
“ Л ю блю !” .

Так пишут о школе № 1 те, кто 
в ней учился.

- А помните, помните Ж еню 
Рыбакову, нашу заводилу и акти
вистку! Мы тогда металлолом со
бирали, ищем ее - где она, где же 
Женя? А  она на машине приехала 
с будкой , вы грузила огром ную  
кучу и сидит рядом с шофером!

- А помните нашу рисующ ую

дные часы 
школы №1

забывают - невозможно припом
нить все и всех - память челове
ческая не безгранична.

- Были у нас и звездные клас
сы - очень активные, очень разно
сторонние дети. Эльвира Ефре
мова, Галина Ищенко, Олег Зор
ко, Красилов, Батт - там ребята 
всего выпуска добились в жизни, 
чего хотели. Если говорить о вы
пускниках в общем - многие их хо
рошо знают - это Дмитрий и Оль
га Кулинич, чудесные дети, Ната
лья Калугина, Лариса Богачева, 
Иван и Владимир Бротгал (отдель
ное спасибо Володе - постоянно 
нас поздравляет и дарит конфеты 
тем, кто его учил).

Это, естественно, малая часть, 
шапка огромного айсберга - за 40 
лет работы школы ее окончили 
около трех тысяч выпускников.

- Знаете, многие дети-серед- 
нячки, наши троечники, оказа
лись даже душевно богаче неко
торых отличников. М ожет, ска
залось, что мы отдавали им мно
го времени - беседовали, вели 
группу продленного дня, ходи-

компьютерные центры в Герма 
нии, предприятия в Москве, рабо 
тают на всем спектре должностей 
и работ “ от а и до я ” в различных 
странах и городах.

И еще один показатель - мно 
гие выпускники 1 школы выбрали

и Антоненко, Сильнягина А ., Лан- 
кинаЛ., ИбраеваМ., Можуга В., Те
теря Ю., Рыбакова Е., Кож ано- 
ва К. Никто из выпускников, к ко
торым мы хоть раз обращались, 
ни разу нам не отказал! Где-то 
помогут делом, где-то советом, 
где-то окажут спонсорскую  по
мощь. Учителя из других школ 
нам завидуют, говорят: “ Вам по
везло, у вас почти все в городе 
учились” .

Тамара Чуменко добавляет: 
“ В ПХО идем - там наши учени
ки, в акимат, к адвокатам - там 
тоже, и на улице с нами постоян
но здороваются. Казалось бы, и 
коллектив  у нас о б н о в и л ся , и 
д и р е кто р  новый - а ведь роли 
это никакой не играет, дети при-

учеников. В 1970-19/ 1 полож е
ние о б л е гч и л о сь  - о ткр ы л ась  
вторая школа, и половину уча
щихся и учителей перевели туда.

В 70-х в школы было невоз
можно устроиться - поднимать 
Лисаковск ехали все новые и но
вые специалисты, с детьми, здесь 
рождались малыши, и всей ребят
не нужно было дать хорошие доб
ротные знания. В первых школах 
Лисаковска работали и молодые 
учителя, и уже заслуженные, с ог
ромным стажем и опытом - и все, 
как один, любили свою работу и 
горели энтузиазмом. И неудиви
тельно, что школу №1 еще назы
вают кузницеи кадров. Она вос
питала для города не только тех, 
кто в ней учился, она щедро дели
лась и опытом, и учителями.

- Знаете Веру Алексеевну Сы
чеву? Работала у нас. Нина Алек
сандровна Тян, Любовь Констан
тиновна Гептинг, а Жакен Бахит- 
жанович чей? Наш! Ольга Луцевич 
замечательный завуч второй шко
лы. Людмила Литвишко - теперь 
прекраснейший педагог началь
ных классов школы-гимназии.

Их видят и слышат, наших учи
телей, а у нас, к сожалению, часов 
было мало - вот и ушли. Наталья 
Викторовна Г урина работалау нас 
завучем. А наших директоров На- 
ливкину и Усольцеву - их же все 
знали. И выпускники ими интере
сую тся . Мы вроде бы просты е 
учителя, но именно из наш его 
коллектива всегда найдут, кого 
выбрать на очень ответственную



троиц у: девчат 
Байрачную, Дра
ную ... Они же 
р а з р и с о в а л и  
всю ш колу, а 
ведь в то время 
были и залы бое
вой славы, и ле
нинской, и трудо
вой, комсомоль
ской! И ведь все 
это безвозмезд
но, и так краси
во! Они п о кл я 
лись тогда: “ Мы 
вам оф орм им  
“ Времена года” .
И нарисовали 
картины  - от 
души! Это было 
начало 80-х...

- А мне не
давно звонил 
наш Маратик Ту- 
гельбаев! И та
ким грозным го
лосом: “ Вас бес
покоит п о л ко в
ник Т угельба- 
ев!” . Юра Вербо
вой, Коля Доцен- 
ко, Олег Несме
лое, их так много, всех не пере
числишь —  это такие благодарные 
дети! Связи не теряют со школой,
- пишут нам, звонят, поздравля
ют! Приезжают, приходят, приво
дят своих детей!

- "А  вот тут был такой каби
нет, тут такой, а вот здесь мы в 
окно лазали!

Папа! Неужели такое 
было?!!” .

В кабинете директора школы 
Николая Хмырова царит оживле
ние - учителя, которые не один де
сяток лет проработали в первой 
школе, вспоминают бывших выпуск
ников.

Время нашей встречи ограни
чено - от звонка до звонка: в кон
то веки выдался свободный урок, 
и педагоги говорят, то по очере
ди, то перебивая один другого - 
тор опятся , боятся ко го -т о  не 
вспомнить и, конечно же, многих

ли д ом ой, - вспоминает заслу
женный учитель Казахской ССР 
Клавдия Ивановна Сенновская, - 
и эта друж ба осталась у нас до 
сих пор. Пропал возрастной барьер, 
выпускники приходят, и мы гово
рим на лю бы е темы, будь это 
мальчик или девочка. Многие дети 
видят в нас товарищей по жизни. 
Помните Юру Тетеря? В школе он 
от других детей сильно не отли
чался, а какой он прекрасный вы
пускник! Всегда зайдет, спросит, 
чем помочь. Оформил нам акто
вый зал зеркалами.

У одной из наших учительниц 
были проблемы с водой и канали- 
зациеи - он, как узнал, пошел, сра
зу отремонтировал, да еще при
нес ей сумки с продуктами. Это 
какой же человек вырос? А ведь 
когда пионером был...

Многие подтверждают знания 
за границей: возглавляют крупные

нелегкий и не
м одны й те
перь труд  
учителя.

- Все это 
го во ри т о 
том, что мы, 
наряду с се
мьей, в са 
мом начале 
пом огли на
учиться д е 
тям р а б о 
тать, - го во 
рит психолог 
школы Тама
ра А н а то л ь
евна Чумен- 
ко.

Наши 
в ы п ус кн и ки  
нам пом ога
ют, - делится 
д и р е к т о р  
СШ №1, - по
могают и ро
дители тех, 
кто учится. 
Это и семья 
Яндуловых, и 
Татаринцевы,

ходят, потому что помнят и лю 
бят свою школу.

ШКО Л А  бы ла сдана. 
Все мелкие недора
ботки пришлось уст

ранять силами педагогического 
коллектива и техперсонала в те
чение учебного  года. К началу 
1969 были полностью оснащены 
и укомплектованы классы, мас
терские, спортзал, раздевалки, 
библиотека, кабинеты музыки и 
НВП.

1 сентября 1968 года за парты 
сели не 960 учеников, как планиро
валось, а 1300. Переполнена ш ко
ла была до 1971 года. К приме
ру, в 70-м в ней обучались 2029 
учащихся, трудились 106 учите
лей, 48 техничек. Двери школы не 
закрывались с 7 утра и до 11 ве
чера. При учебном заведении в 
три смены работала ш кола ра
бочей м олодеж и, только вече
ром приходили учиться 350 че
ловек. На должном уровне было 
все - и учебно-воспитательная 
работа, и внеклассная: круж ки 
юных техников, спортивные сек
ции, автодело, художественная 
сам одеятельность педагогов и

работу. Многих приглашали - просто 
не можем оторваться, любим мы 
свою школу.

- У нас и сейчас не обы кно
венный коллектив, - добавляет 
Клавдия Ивановна, - Вы знаете, 
это как-то зародилось с самого 
начала и стало традицией - мы 
работаем сообщ а, все стараю т
ся д р у г д р угу  пом очь, с л о ж и 
лась крепкая и дружная ком ан
да. Даже те из учителеи, кто при
ходит работать сейчас, удивля
ются: “ Да у вас тут просто со 
ветское время! Взаимовыручка, 
энтузиазм!” . Это ведь теперь та
кая редкость, почти атавизмы! 
Мы и новичкам помогаем, делим
ся опытом. У нас открытые от
ношения, нет никаких подводных 
течений. Кто поработал с нами, 
уже не хочет уходить.

СЕГОДНЯ в первой школе 
работают 35 учителеи, из 
них трое имеют звание 

“ Заслуж енны й учитель К аза х
ской ССР” , пять - высшую катего
рию, основная часть педагогов - 
первую.

И все же расцвет первой 
школы пришелся на 70-е-начало 
80-х, когда еще ни одно из уч 
реждений образования не б р а 
лось изучать предметы у гл у б 
ленно: еще не родилась гимна
зия с математическим уклоном, 
не бы ло статуса “ ан гл и й ско й " 
школы, школы с государствен
ным языком обучения, крена в 
сторону инф орматики, физики и 
другого . Но со временем появи
лось и у первой школы свое, от
личное от других, направление. 
Здесь целых 10 лет дети изучали 
здоровы й образ жизни. Теперь 
действие лицензии кончилось, но 
у учителей появились свои нара
б о т к и , к о то р ы е  они успе ш н о  
применяют. И время показало 
это необходимость. Ведь сегод
ня первый микрорайон - самый 
старенькии в Лисаковске, даже 
квартиры здесь стоят дешевле, 
и старожилы, поднакопив денег, 
стараются переехать в новые.



ные часы школы
Многие дети 1 микрорайона, в 

силу различных обстоятельств, 
считаются “ трудны м и” . И опять 
же именно школа стала для неко
торых вторым и даже основным 
домом.

- У нас 338 учеников, 17 клас
сов-комплектов, из них два клас

са коррекционно-развивающ его 
обучения, - говорит ди р ектор  
школы, - кроме того, в паре с пси
хологом работает единственный в 
городе школьный логопед - про
делывает колоссальную работу, 
ведь почти половина первоклассни
ков первого микрорайона идет в 
школу, не посещав до этого дет

ский сад. Ни для 
кого не секрет, 
что мы больш е 
всех подаем до
кументов на ко
миссию по защи
те прав несовер- 
шен нол етн их, 
подаем в суд на 
уклонение от 
в ы п о л н е н  ия  
р о д и т е л ь с к и х  
о б я з а н н о с те й , 
водим детей к 
психиатру. Наши 
родители мало 
занимаются сво
ими детьми. Это 
приходится де
лать учителям 
вместе с психо
логом  и со ц и 
альным педаго
гом. Учителя 
др уги х  школ 
удивляются: как 
мы можем рабо
тать с такими 
детьми? Я д у 
маю, в этом уме

нии и есть наша сила. Наше лицо 
сейчас - это теплый психологиче
ский климат, комфорт. А  больше 
других с трудными детьми рабо
тает наша выпускница - социальный 
педагог Любовь Сергеевна Каю- 
мова. Она знает всех родителей, 
явочные квартиры, клички. Где, у 
кого, что. Кому как помочь. По 
профилактике правонарушений - мы 
первые в городе. После 9-го мно
гие дети из всех школ пробуют по
ступать, не получается, и это не 
тайна, что «трудны х» не хотят 
брать обратно - портят показате
ли. Я горжусь тем, что мы не бро
сили на полдороге ни одного сво
его ученика - с радостью прини
маем, если была неудача.

- Дети во все времена остают
ся детьми. Как им нравится, ког
да мы с ними разговариваем не в 
школе, а вот так, на улице или на 
переменах, когда они могут про
сто к нам подойти, - говорит Та
мара Анатольевна Чуменко. - Они 
могут на стол вот так наклониться 
и шептать - давайте о чем-нибудь 
посекретничаем. Они нас, учите
лей, и потрогают, и погладят, мо
гут поцеловать и в макушку, и в 
щечку. В мире какая-то неустро
енность чувствуется - я думаю, это 
пройдет, а внимание детям обя
зательно нужно. Ведь того, чего 
они не получают дома, они, мо
жет быть не всегда осознанно, 
требуют от учителей.

- И неправда, что дети меняют
ся - нет, они такие во все времена - 
любопытные, шустрые. Просто это 
мы, учителя, стареем, - делится 
мнением Клавдия Ивановна Сен- 
новская, - и, наверное, ближе к 50-ти 
перестаем детей понимать, слиш
ком сильно меняются время, по
литика, экономика, мода, техника 
и даже мультфильмы! Мы для де
тишек становимся, как бронтозав
ры, - слышат и слушают они моло
дых.

№1



- А мы и собственных детей все 
здесь выучили. Вот у Клавдии Ива
новны дети учились, мой сын, у Ни
колая Васильевича дочки. Налив- 
кина и Усольцева говорили - мы и 
внуков сюда приведем, и они по
лучат знания не хуже, чем в дру
гих школах. И молодые учителя го
ворят так же. Я никогда не дума
ла, что буду учить детей своих вы
пускников, - когда это будет! А 
теперь у нас целые династии. На
пример, Кротовы, - в школе учи
лись бабуш ка, мама, а теперь и 
внучка. Многие выпускники с удо
вольствием отдают детишек учить
ся в нашу школу, даже когда пе
реезжают в другие микрорайоны.
Может, мы теперь и самая малень
кая школа, но по качеству внима
ния к своим детям мы идем впере
ди.

Остается добавить - я сама роди- і____________
лась в Лисаковске и частенько быва
ла в первой школе - здесь учились мои подруги, и сюда 
ходила играть в волейбол младшая сестра. Все, как 
прежде, вот только школу теперь не узнать - шатровая 
кровля, новые двери, на полу - плитка, мебель, зеркала 
- все сияет и переливается. Пару лет назад школе дали 
50 миллионов, и на эти деньги был произведен ремонт.

Вновь вспом ни ли сь слова д и р е к то р а  первой 
школы Николая Васильевича Хмырова:

- О чем мечтаем? И компьютерный класс, и мульти
медийный у нас уже есть. Хорош о было бы, чтобы 
компью теры для учителей обновили - те, что нам 
дали в 90-х, устарели. В идеале когда-нибудь в каж
дом кабинете будет своя интерактивная доска, но 
не это главное. Мне, как директору и педагогу, очень 
бы хотелось, чтобы папы и мамы повернулись к сво
им детям лицом, чтобы вспомнили, что детиш ки - 
для них самое главное, чтобы начали им отдавать 
внимание и любовь.

Е .Ш ар кО .

нынешних времен... все мы очень разные, но все 
мы из одной Альма Матер - школы№ 1.
(Эти и д ругие  ф отограф ии взяты из а рхи ва  ш ко лы ).


